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本报讯（记者 滕华）怀揣沉甸
甸的民声，带着谋划发展的拳拳之
心，4月7日上午，参加市政协十六
届一次会议的委员们，陆续到各驻
地报到。接下来几天，委员们将以
强烈的责任感和饱满的热情，认真
履行政协委员的职责，为宁波的发
展献计献策。

记者了解到，本次大会面向全
体委员正式启用了“浙政钉”“宁波
政协掌上履职”平台和“全会一点
通”应用，所有会议材料均可在手机
系统中查看。不仅报到，连大会期
间的会议签到、就餐，也都可“一码
通行”，这让不少委员感叹，现在参
会流程越来越方便了。

“我是做幼儿教育工作的，为今
年的大会带来了关于增加托位数、
助力生育友好型城市建设的建议。”

市政协委员、来自民进界别的李江
美是宁波市闻裕顺幼儿园教育集团
总园长，她关注到宁波0-3岁儿童
托育体系建设的情况，建议在幼儿
园建筑规划中增加托班面积，密集
社区群附近建造托儿所，政策同步
给予一定的支持等。

“我很期待宁波的中药制造业
可以尽快实现能级跃迁。”市政协委
员、来自民盟界别的马舒伟是浙江
药科职业大学中药学院教授，多年
来一直致力于银杏二萜内酯治疗
脑缺血的研究，2018年他参与的一
个研究项目获得国家技术发明奖
二等奖。本次大会，他也带来了相
关建议。他说：“希望宁波能充分
利用现有的科技人才、创新平台，
加大医院与科研高校之间的协同
创新，让中成药能深入二次开发，实

现产能升级。”
记者在采访时发现，委员们关

注的热点涉及产业转型升级、民生
福祉改善、乡村振兴、文化软实力、

教育卫生、生态环保等诸多方面。
委员们纷纷表示，将多建真言诤言，
多献良策实策，为宁波加快建设现
代化滨海大都市贡献智慧和力量。

今后5年，在我市打造以“全
球智造创新之都”为首的“六个之
都”的发展新路径中，“科技创新”
和“高质量发展”将是两大关键
词，需要一大批高水平的科技领
军企业成为主力军。

对此，市政协委员、宁波永新
光学股份有限公司总经理毛磊建
议，我市实施创新“争先进位”，以
培育更多的国家级企业技术中心
为抓手，将宁波打造成为“国家企
业技术中心”的高地。

长期致力于高新科技企业研
究、管理的毛磊建议，对我市现有
的单项冠军企业、专精特新企业、
省级企业技术中心进行分类梳
理，筛选出一批有核心关键技术
的企业，有意识地从中培养；支持
相关企业牵头组建“重大创新联
合体”，形成体系化、任务型的协
同创新模式，聚力突破重大技术
瓶颈制约；力争在2025年达到国
家企业技术中心数量全省第一、
全国第五。

2017年工信部评选第一批
全国制造业单项冠军时，宁波只
有两家企业入围。近年来，宁波
蹄疾步稳，目前已发展到63家，
稳居全国第一。2020年，宁波宣
布打造“制造业单项冠军之城”，
目标是2025年达130家。

“雄心勃勃的背后，是 300
多家单项冠军企业培育库和各
项政策支持的底气。”毛磊说，宁
波要总结打造“单项冠军第一
城”的成功经验，像培育单项冠
军企业一样培育国家企业技术
中心，明确归口部门，建立培育
库，在科研立项、人才、用地、资
金等各项资源上给予政策倾
斜。同时，对于已入选的国家企
业技术中心，他建议市里补贴从
600 万元提高到 1000 万元，并
在科技项目立项上给予“直通
车”待遇。

宁波目前仅有2家国家工程
实验室、6家国家地方联合工程研
究中心。毛磊建议，在未来5年，

宁波要弥补短板，力争建成5家
以上省级技术创新中心、1家国家
级技术创新中心，为培养更多的
国家企业技术中心提供后备力
量。

此外，毛磊还带来了另一个
提案——《关于在全市民营企业
中组织宣传“共同富裕”的建
议》，主题是让广大中小民营企
业家正确、深刻理解“共同富裕”
的内涵，减少一些误读与曲解，
增强创业创新的信心，心无旁骛
办企业，助力我市高质量发展和
浙江省“共同富裕”示范区建设
行稳致远。

记者 周晖 文/摄

“三江六塘河，一湖居城中”，这
是宁波独特的城市形态。市政协委
员、宁波市建筑设计研究院有限公
司第二设计院院长杨浩波是土生土
长宁波人，从小在塘河边长大。从
事建筑设计工作后，他留意到，近年
来，塘河正逐渐远离宁波人的生活。

“如果说三江赋予了宁波强大
的对外交流能力，那么塘河就是这
座城市的生命线，串起了宁波的过
去、现在与未来。”杨浩波说，塘河无
疑是宁波最鲜活流淌的文脉，是最
能体现水乡风韵和承载宁波人乡愁
记忆的载体。

据中国城建规划研究院专家考
证，塘河所经的鄞奉平原有28处直

街遗存、200多个宗祠、50个重点
庙宇、65个历史寺庵及众多历史名
村，是宁波独特地标的历史陈列馆
和标本珍藏库。

但对标杭州、广州等内河两岸
治理样板城市，宁波对塘河的保护
开发依然存在不少差距。宁波塘河
沿线普遍存在岸线阻隔、用地阻隔、
桥梁阻隔等问题，悠悠塘河却没有
一条像样的水上文化线路，市民“见
河难近河、近水不亲水”。

在今年的政协大会发言中，杨
浩波将代表九三学社界别发声，让
宁波的塘河文化留住老底子的乡愁
和记忆。简单地说，就是六个字：找
点、串线、扩面。

找点，就是要全面挖掘和梳理
宁波6条塘河优越的自然禀赋和深
厚的历史底蕴，在每条塘河上精选
出多个能体现文化特色的“节点”，
形成宁波塘河文化景观备选目录。
在全社会开展“塘河三十六景”的票
选和征名活动，进一步加深老百姓
对塘河文化的认知。

串线，就是通过运行策划，结合
“塘河三十六景”，打造一批精品水
上线路，不仅让宁波市民的休闲生
活多一种选择，更能展示宁波水乡
城市的特质。杨浩波建议以打造

“水上安石之路”为切入点，仔细梳
理研究王安石《鄞县经游记》中提到
的水利设施遗存，串点成线，讲好王
安石的塘河水利文化故事，形成独
具特色的水上文旅精品线。

扩面，就是要持续推进“塘河水
系”滨河绿带建设，打造沿河坡道、
临水栈桥、观景平台、水中绿岛等柔
性亲水空间；布局建设一批具有宁
波特色的文化体验馆、迷你博物馆、
传统美食馆等，使水岸景观凸显深
厚人文底蕴。

“我们心目中的塘河，是熙熙攘
攘的好不热闹，是口齿间的留香，是
隔岸对话的繁忙，是镇安桥头的人
间烟火……”杨浩波深情地说，他相
信，这样的塘河，必定会是宁波那一
抹最美的色彩，最动人的风韵。
记者 滕华 通讯员 宋丹丹 文/摄
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市政协委员毛磊：

打造“国家企业技术中心”高地
市政协委员杨浩波：

让老塘河成为宁波新网红
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